
 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 11 DE MAYO DE 2020 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Demanda satura los crematorios 
En el Valle de México hay espera de hasta 36 horas 

 

 
Saturan muertos al IMSS en CDMX 
Repuntan decesos por coronavirus 

 

 

Ve venir FMI quiebras y desempleo 
Sectores. Los mas afectados, turismo, aviación y restaurantero, entre otros 
 

 

Sector autopartero reinicia operación en 24 horas 
La producción, a partir de mañana; el viernes sale el primer embarque a EU 
 

 
Asintomáticos, el talón de Aquiles para detectar infectados 
Insuficiente, solo considerar a enfermos visibles, indica estudio en EU 
 

 
En México ya prueban 14 tratamientos para frenar el coronavirus 
Pandemia. Instituciones como Nutrición, INER, Incan, IMSS, Issste y Pemex ensayan 
con plasma y fármacos en mi 500 pacientes y 400 trabajadores 

 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Coronavirus triplica riesgos para mujeres 
Aumenta inequidad de género 
 

 
Migrantes deportados con COVID, sin atención federal 
“Indiferencia de la Federación o nos ayuda en nada”, dice la titular de Salud de 
Tamaulipas, Gloria Molina Gamboa 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
SRE, Segob, SCT, SE, SEP, Sader y Semarnat pierden subsecretarios 
Les pega decreto de austeridad por pandemia 
 

 
Creada en agosto de 2019 y recibe adjudicación directa 
Surten 100 ventiladores al IMSS 
 

 
Manejo de AMLO ante pandemia 
64% de aprobación 
 

 

Reapertura al vapor 
Trabaja el comité del Gobierno de México en el regreso de los negocios en CDMX; 
se estima que sea en junio 
 

 

Resurge Covid en Wuhan y ven ola de casos 
Corea del Sur advierte sobre rebote del virus 
 

   
Covid-19 golpea a la belleza 
80 mil salones están en riesgo 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa


 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
 
  



 
  



 
  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Panorama Nacional 
 
 

Gabinete de seguridad, ‘rebasado y sin estrategia’, acusan legisladores (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Diputados federales de todos los partidos políticos acusaron que las autoridades 
responsables de la seguridad ciudadana se encuentran rebasadas y sin estrategia 
visible para responder a la violencia en el país, en medio del confinamiento por la 
pandemia del coronavirus. 
Integrantes de la Comisión de Seguridad Pública de la Cámara de Diputados 
denunciaron que, en la actual coyuntura, “es creciente cada día la impunidad del crimen 
organizado, la inseguridad en hospitales del país, del personal médico y la delincuencia 
que atenta contra la ciudadanía y los comercios”. 
Alertaron que, “con incrementos del 30, 50 y hasta del 100 por ciento de la criminalidad 
y delitos dolosos en diversos sectores y regiones de la República”, la crisis económica 
que dejará el COVID-19 anticipa una doble ola de violencia y criminalidad, y exigieron 
estrategias claras y coordinación a las autoridades federales, estatales y municipales 
para hacerle frente. 
Para eso, con el apoyo de Morena, la Comisión avaló, por unanimidad, un acuerdo para 
citar a cuentas al secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo 
Montaño, y al comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio, “para conocer 
las estrategias emprendidas en el contexto de la pandemia”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/gabinete-de-seguridad-rebasado-y-sin-estrategia-
acusan-legisladores) 
 

Por emergencia sanitaria, rezago en el trabajo de comisiones en San Lázaro 
(La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
La Cámara de Diputados terminó el periodo de sesiones ordinarias con un rezago en el 
trabajo en comisiones, que, si bien es histórico, se acrecentó por las medidas sanitarias 
y, al no poder aprobar dictámenes, su actividad se ha centrado en foros y reuniones 
virtuales con funcionarios federales, aunque algunas cerraron desde marzo. 
Una de las principales comisiones que, según diputados, tendría que realizar una 
actividad intensa en el contexto de la pandemia por coronavirus es la de Salud, que 
preside Miroslava Sánchez Galván (Morena), pero incluso canceló un encuentro virtual 
hace dos semanas con funcionarios de la Secretaría de Salud que había propuesto la 
diputada Maiella Gómez (MC), secretaria de la comisión. 
La diputada Martha Tagle (MC), integrante de la misma comisión, afirmó que los 
legisladores son el puente para resolver gestiones entre el sector salud, la ciudadanía, 
médicos y enfermeros e instalaciones de salud, pero la diputada Sánchez Galván no 
quiere convocar a reuniones de trabajo. 
Consideró lamentable que la última sesión haya sido el 19 de marzo, y desde esa fecha 
se han acumulado una gran cantidad de puntos de acuerdo por temas urgentes que 
deben atenderse en la emergencia sanitaria. La presidenta de la comisión no actúa por 
cuenta propia, pero frente a la pandemia es una total irresponsabilidad no atender los 
temas de la comisión. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/politica/011n2pol) 
 

Prevén en el país nueva ola de contagios en octubre (La Jornada, Ángeles Cruz 

Martínez, p. web). 
Cuando terminen las medidas de distanciamiento social, la sociedad entrará a una 
nueva normalidad. Habrá adaptaciones permanentes de hábitos en espacios públicos y 
privados, a fin de prevenir y controlar nuevos brotes de Covid-19, pero no se repetirá el 
confinamiento a escala nacional, advirtió Hugo López-Gatell, subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud.  
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Ayer, con motivo del Día de la Madre, el funcionario contestó preguntas de mamás en 
distintos estados. Una de ellas fue sobre el riesgo de nuevos brotes del virus. El 
funcionario reconoció que puede ocurrir en lo inmediato, al salir del confinamiento y el 
retorno a las actividades laborales, escolares y comerciales. 
Explicó que podrían requerirse nuevas acciones para la contención de casos 
específicos, así como medidas de mitigación comunitaria a nivel local o regional. 
López-Gatell anticipó que el recurso de aplicar el confinamiento ya quedó agotado, por 
el impacto negativo que tiene en la sociedad y en la economía. 
En el futuro seríamos más selectivos en las comunidades donde se reporte la 
transmisión del virus y se dificulte su control, precisó. 
Un segundo resurgimiento de la transmisión del nuevo coronavirus ocurrirá en octubre. 
También se necesitará aplicar cuarentenas por regiones. López-Gatell comentó su 
preocupación de que durante el invierno la carga de enfermedad se dispare, por la 
circulación que, con toda certeza, ocurrirá al mismo tiempo del virus de influenza. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/politica/003n2pol) 
 

Contagiados asintomáticos, gran obstáculo para frenar la epidemia (La 

Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
Las estrategias de detección y control de Covid-19 enfocadas únicamente en personas 
enfermas son insuficientes para prevenir y tratar de frenar la transmisión de la infección, 
ya que portadores del virus sin síntomas también son fuente de contagio, reveló un 
estudio de investigadores de los Centros para la Prevención y Control de Enfermedades 
(CDC, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos. 
El estudio se realizó en un centro de asistencia en Washington, donde viven 76 personas 
a las que se les realizó la prueba de diagnóstico. Encontraron que la carga viral fue 
similar en cuatro grupos estudiados: con síntomas típicos, atípicos, los que presentaron 
afecciones en días posteriores a la prueba y los que permanecieron sin datos de 
enfermedad. 
Los resultados del trabajo se publicaron en la revista científica The New England Journal 
of Medicine, la cual advirtió que la transmisión por parte de personas sin síntomas es el 
nuevo talón de Aquiles de los países que se han concentrado en identificar la infección 
sólo en personas con síntomas (tos, fiebre, estornudos y dificultad respiratoria). 
La evidencia encontrada por los investigadores en Estados Unidos, dieron al gobierno 
de Ciudad de México el sustento para disponer el uso obligatorio de cubrebocas en el 
Sistema de Transporte Colectivo Metro, comentaron especialistas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/politica/004n1pol) 
 

La consulta que validó la ley Bonilla careció de legalidad, afirma ministro 
Franco González (La Jornada, Eduardo Murillo, p. web). 
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Fernando Franco 
González Salas, afirmó que la consulta convocada el año pasado para validar la llamada 
ley Bonilla es ilegal. 
Este es otro de los argumentos para invalidar las reformas a la Constitución Política de 
Baja California que se hicieron para ampliar a cinco años el mandato del actual 
gobernador, Jaime Bonilla. 
Este lunes, el pleno de ministros comenzará a discutir el proyecto de sentencia 
elaborado por el ministro Franco, en cuyo apartado séptimo se analiza el proceso 
legislativo que llevó a la aprobación de dicha ley. 
Se menciona ahí la consulta popular efectuada el 13 de octubre de 2019, que fue 
convocada por diputados locales, y en la cual participaron 45 mil 30 personas que 
votaron a favor de la reforma. 
El ministro Franco González considera que este ejercicio no tiene ningún valor legal: No 
es un referéndum; no fue realizada conforme a las reglas de la consulta popular 
previstas en la Ley de Participación Ciudadana de ese estado, en tanto que fue 
efectuada en año electoral, por lo cual debió llevarse a cabo el día de la jornada de 
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votación sin que sucediera de esa forma; y, además, los propios poderes demandados 
en sus alegatos reconocieron que ese proceso carece de valor jurídico alguno. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/politica/011n1pol) 
 

El FMI anticipa quiebras y desempleo en la etapa de reapertura de la 
economía (El Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
Para la etapa de reapertura de la actividad económica global se anticipan quiebras de 
las empresas que no lograron resistir, y por lo tanto, desempleo, lo que se traducirá en 
afectaciones para el sector financiero, alertó Alejandro Werner, director del 
Departamento del Hemisferio Occidental del Fondo Monetario Internacional (FMI). 
“Las implicaciones sobre el sector financiero llegarán. Vamos a ver problemas de 
reestructuras corporativas importantes en el sector turismo, la aviación, automotriz, etc. 
Puede empezar a tocar a instituciones financieras muy orientadas al crédito al consumo, 
a la evolución de la nómina”, dijo en el marco de una videoconferencia organizada por 
Área 9 Academia y la Universidad de Columbia. 
“Esas instituciones financieras bancarias y no bancarias, muy orientadas a este tipo de 
créditos, van a ir teniendo ciertos problemas y esto va ir afectando la evolución 
económica en la etapa de recuperación y la va hacer más lenta, muy probablemente, de 
lo que habíamos anticipado en una primera instancia”, advirtió. 
En el caso de México, Werner apuntó que otro de los grandes retos que enfrentará la 
economía local es la reconstrucción de la confianza para los inversionistas. 
“Los riesgos de distorsión de las cadenas globales de valor con la pandemia, revalora 
la cercanía geográfica y eso es benéfico para México, pero para capitalizarlo tiene que 
reducir la incertidumbre”, dijo. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/el-fmi-anticipa-quiebras-y-desempleo-en-la-
etapa-de-reapertura-de-la-economia) 
 

La economía mexicana en medio de la guerra de precios del petróleo (El 

Financiero, Analíticos de Arum Trade, p. web). 
La guerra de precios desatada por Arabia Saudita durante el período de caída de la 
demanda mundial de recursos energéticos ha estado bajo el escrutinio de analistas de 
Arum Trade desde el principio. 
La posterior caída de los futuros del petróleo en la zona negativa causó un shock, 
aumentando la presión ya creciente sobre las economías de los principales países 
productores de petróleo. Las empresas principales de la industria, como Petroleo 
Brasileiro SA y Ecopetrol SA, han comenzado a reducir los gastos de capital al cerrar 
parte de los yacimientos no rentables. 
Pero, a pesar de esta tendencia, México, escondido detrás de un programa de 
cobertura, pretende que las tormentas petroleras no le preocupan y continúa apoyando 
los planes de Petróleos Mexicanos para aumentar la producción. 
El 9 de abril, la Secretaria de Energía, Rocío Nahle García, en una segunda reunión de 
la alianza OPEP+, se negó a firmar un acuerdo sobre recortes insistiendo en que el país 
podría reducir la producción en solo 100,000 barriles por día, que es 300,000 menos 
que la parte requerida de la reducción del 23% para todos en el grupo OPEP+. 
A pesar del hecho de que, con el apoyo del Presidente de los Estados Unidos, la OPEP+ 
haya logrado la reducción de la producción mexicana, los precios del petróleo 
continuaron disminuyendo, dejando más de la mitad del petróleo producido en México 
más allá del margen de $30 por barril. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo-empresa/la-economia-mexicana-en-medio-de-la-
guerra-de-precios-del-petroleo) 
 

“Daño permanente a la economía de EU si no se reanudan actividades” (La 

Jornada, Agencias, p. web). 
Washington.  El secretario del Tesoro de Estados Unidos, Steven Mnuchin, y otros 
consejeros de la Casa Blanca advirtieron ayer que habrá daños permanentes en la 
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economía si ésta no se reactiva pronto, en momentos en que expertos en salud 
aseveraron que una reapertura de empresas demasiado pronto podría generar otro 
repunte en los casos de Covid-19 y volver a poner las cosas en el punto de partida. 
Por lo pronto, Estados Unidos registraba ayer 79 mil 180 muertos y un millón 320 mil 
362 casos registrados, de acuerdo con el conteo de la Universidad Johns Hopkins. 
Mnuchin dijo que la cifra de desempleo probablemente empeorará, pero indicó que el 
mayor riesgo para el país a pesar de los de salud es mantener cerradas las empresas, 
lo cual podría tener efectos negativos permanentes para la economía. 
El desempleo podría acercarse a 20 por ciento, cifra inédita en el país desde la Gran 
Depresión, indicó Kevin Hassett, otro asesor económico de Washington. 
Las declaraciones de Hassett se dan tras conocerse la cifra oficial de 20.5 millones de 
fuentes laborales perdidas en abril, según datos del Departamento de Trabajo.  
En marzo, la crisis asociada a la pandemia destruyó 870 mil empleos. 
El gobierno federal ha gastado 2.7 trillones de dólares para mitigar la crisis de salud. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/politica/002n2pol) 
 

Industria automotriz de EU tiene alta dependencia de México (El Economista, 

Roberto Morales, p. web). 
La industria automotriz de América del Norte tiene una alta dependencia de la 
proveeduría de México, lo que incrementa la presión para el pronto reinicio de las 
plantas de autopartes establecidas en el territorio mexicano en el contexto de la 
pandemia del Covid-19. 
Por ejemplo, la camioneta Silverado de General Motors se ensambla en Roanoke, 
Indiana, con 46% de contenido de Estados Unidos y Canadá y con 38% de contenido 
de México, incluido el motor que se fabrica en Silao. 
Otro caso es el del vehículo producido por Tesla, Model 3 Mid Range, en Fremont, 
Canadá, con 50% de contenido estadounidense y canadiense y 25% de contenido 
mexicano. 
Un tercer modelo, la camioneta Durango, se arma en Detroit, con 58% de contenido de 
Estados Unidos y Canadá, con 26% de contenido de México. 
Desde el 4 de mayo, algunas plantas automotrices de Estados Unidos reactivaron su 
producción y otras lo harán a partir de hoy 11 de mayo, mientras la pandemia del nuevo 
coronavirus está iniciando apenas su propagación más alta esperada en México, con el 
consecuente riesgo para los trabajadores. 
Otros modelos de General Motors, como Malibu, Brazer, Traverse, Enclave, XT5 y XT6, 
tienen un contenido mexicano de entre 21 y 26% de acuerdo con datos del gobierno 
estadounidense. 
A nivel mundial, la fabricación de vehículos automotores se ha reorganizado en gran 
medida en torno a cadenas de suministro regionales en lugar de puramente nacionales. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industria-automotriz-de-EU-tiene-alta-
dependencia-de-Mexico-20200511-0024.html) 
 

Rompen capitalinos el encierro; festejar a las madres, el pretexto (La Jornada, 

Laura Gómez Flores, p. web). 
Pese a la emergencia sanitaria por Covid-19, decenas de capitalinos salieron a la calle 
para festejar a su mamá, esposa, abuelita o tía. Los llamados de las autoridades a 
quedarse en casa no fueron atendidos y la gente acudió de manera discreta, pero 
constante, a tiendas de autoservicio, restaurantes y pastelerías. 
El objetivo era comprar el regalo, los platillos a degustar, la botana y los refrescos para 
mezclar con las bebidas alcohólicas adquiridas anticipadamente, pues “la ley seca no 
nos iba a parar para celebrar con un buen tequila, ron o whisky”, dijeron entrevistados. 
En un recorrido se observó que en autoservicios y restaurantes la paella, barbacoa con 
consomé, carnitas, pollo con mole y mixiotes escasearon desde el mediodía, y en 
algunos casos la opción fue pollo rostizado, pizzas y tacos.  
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Lo importante es estar con la festejada, aunque sea un ratito, después de tantos días 
de encierro y regresar temprano a casa, antes de que nos agarre la noche, para no ser 
víctimas de la delincuencia, comentaron. 
El temor a los asaltantes, reconocieron, es más grande que a la enfermedad, pues con 
los cubrebocas, gel antibacterial y caretas puedes protegerte, y contra los otros, 
quedamos a su merced, a menos que un milagro nos salve de que nos quiten nuestras 
cosas. 
Desde temprano el tránsito aumentó, así como el número de usuarios en el Metro, donde 
el cierre de estaciones no impidió a la gente ir a comprar una flor, una caja de chocolates, 
ropa interior o hasta un electrodoméstico para la festejada. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/capital/028n1cap) 
 

Se equivoca quien apueste por la descoordinación entre Gobierno federal 
y de la CDMX: Sheinbaum (El Financiero, Redacción, p. web). 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, señaló este viernes que 
se equivoca aquel que esté apostando por la idea de una descoordinación entre el 
Gobierno federal y el de la capital con relación a la información COVID-19. 
"En el caso de los decesos, los lamentables decesos por COVID-19, también hay 
coordinación permanente con el Gobierno de México. El que quiera apostar a una 
separación entre el Gobierno de la CDMX y el Gobierno de México, cada uno con su 
autonomía, pero apostando a que estamos en descoordinación, se va a equivocar 
siempre, porque siempre vamos a estar en coordinacion", señaló. 
Sheinbaum destacó que siempre ha existido colaboración entre ambos gobiernos, y más 
ahora frente a la pandemia del nuevo coronavirus. 
La declaración de la jefa de Gobierno de CDMX se dio al ser cuestionada con respecto 
a una publicación del diario New York Times, el cual señala que en la Ciudad de México 
habría hasta tres veces más fallecimientos por COVID-19 de las expuestas por el 
Gobierno federal. 
"Funcionarios de Ciudad de México han tabulado bastante más de 2 mil 500 muertes 
por el virus y enfermedades respiratorias graves que los médicos sospechan que están 
relacionadas con la COVID-19, según muestran los datos revisados por el Times. Sin 
embargo, el Gobierno federal informa sobre unos 700 decesos en el área que incluye a 
Ciudad de México y los municipios de sus alrededores", explica el reportaje, que 
consultó a servidores públicos e información confidencial. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/se-equivoca-quien-apueste-por-deescordinacion-
entre-gobierno-federal-y-de-la-cdmx-sheinbaum) 
 

España y Francia ponen fin este lunes al aislamiento, con temor a un 
rebrote (El Financiero, Redacción, p. web). 
Madrid. - Casi la mitad de los 47 millones de habitantes de España podrán disfrutar su 
primera bebida o comida en una terraza al aire libre a partir de este lunes, pero los 
residentes de Madrid y Barcelona tendrán que esperar unos días, de acuerdo con el 
cronograma del gobierno para levantar la cuarentena. 
Esas dos ciudades han sido las más afectadas por el coronavirus. El gobierno permitió 
que otras áreas flexibilicen aún más las restricciones vigentes desde hace casi dos 
meses. 
Los propietarios de bares y restaurantes en ciudades como Sevilla y Bilbao podrán abrir 
el 50 por ciento de sus sillas al aire libre para los clientes, mientras que los residentes 
podrán reunirse en grupos de hasta 10 personas e ir a la iglesia, teatros y museos en 
cantidades limitadas. Las medidas son ante el temor de un posible rebrote en los casos. 
Las autoridades españolas están bajo presión para revivir una economía en decadencia 
con un aumento vertiginoso del desempleo que roza ya el 34 por ciento de la población 
económicamente activa.  
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El Ministerio de Salud informó de 143 muertes confirmadas por el virus, el aumento 
diario más bajo desde el 19 de marzo. El número total de decesos en España es de 26 
mil 621, desde el inicio del brote. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/espana-y-francia-ponen-fin-este-lunes-al-
aislamiento-con-temor-a-un-rebrote) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Construye Procuraduría Agraria nuevo paradigma para el campo mexicano 
(Gob.mx, Redacción, p. web). 
Viernes 08 mayo 2020 
Desde el fondo de la conciencia de los núcleos agrarios, el gobierno federal construye 
el nuevo paradigma en el campo mexicano, el cual está basado en construir la propiedad 
social que incorpore no solamente el suelo y el agua, sino el bosque, la selva, la riqueza 
de la biodiversidad y genética, los lugares sagrados y de contemplación, así como el 
conocimiento tradicional. 
De esta manera se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 
durante el Primer Conversatorio Diálogos Agrarios por el Territorio, donde tuvo una 
destacada participación con el tema “Concepción del Territorio como un Elemento 
Articulador-Integrador”. 
El objetivo, dijo, es generar las nuevas condiciones con las que el país ingresó al siglo 
XXI, pero al mismo tiempo saber que en los últimos 30 años el sector social de la 
economía, conformado por más de 32 mil núcleos agrarios, se ha enfrentado a las 
diversas fuerzas económicas del neoliberalismo que han atentado contra su integridad, 
a través de diversos procesos. 
Aseguró que en la Cuarta Transformación se transita del concepto simple de la tierra a 
un concepto integrador, el del territorio, para que los titulares de derechos de los núcleos 
agrarios, generen una fuerza de producción en los diversos programas del gobierno 
federal -como el Sembrando Vida-, que permita impulsar el desarrollo económico del 
campo mexicano. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/construye-procuraduria-agraria-nuevo-paradigma-
para-el-campo-mexicano?idiom=es) 
 

La sierra que no pasa por San Luis (Pulso Diario San Luis, Redacción, p. web). 
Domingo 10 mayo 2020 
La declaratoria de área natural protegida estatal para Sierra de San Miguelito será 
efímera. Lo ha sabido el propio gobernador, quien dos días después de la publicación 
del Plan de Manejo complementario a la declaratoria, participaba en una 
videoconferencia en la que la unidad de Planeación y Manejo del Territorio de la ENES 
de la UNAM, confirmó que la declaratoria de la Sierra de San Miguelito como ANP 
federal está en proceso. 
El reporte de esa reunión en la web de la Comisión Nacional de Áreas Protegidas 
(Conanp), incluyó un mapa que en su coloreada ambigüedad no dejó contentos a 
muchos, en especial los que creen que la declaratoria debe partir desde áreas 
inmediatas al periférico.  
En el texto del comunicado, la Conanp tampoco da cifras sobre la extensión que pudiera 
abarcar la protección federal, pero la mancha en el plano es varias veces más grande 
que las 12 mil hectáreas en cachitos que declaró la Secretaría de Gestión Ambiental, 
sin incluir en ellas ni un metro de tierra del municipio capitalino. 
Quién sabe qué chollo hizo Segam en su proceso de declaratoria que fue reduciendo la 
protección de más de 60 mil hectáreas inicialmente proyectadas, a 12 mil. Y para "sacar 
de San Luis Potosí" la declaratoria, dejando sólo superficies varias de Villa de Arriaga, 
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Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona. Desde luego, los más puristas respecto de 
proteger San Miguelito pusieron el grito en el cielo. 
En la confección de la declaratoria nacional, además de la Escuela Nacional de Estudios 
Superiores Unidad Morelia de la UNAM, trabajan el IPICyT, la UASLP, Semarnat y la 
Procuraduría Agraria, ésta encargada de "planchar" a los núcleos agrarios afectados, 
según el comunicado. Las entidades del gobierno federal mencionan que hay un 
compromiso del presidente López Obrador con la protección a la Sierra de San 
Miguelito, es decir, que no será algo que va a quedar tirado. 
(https://pulsoslp.com.mx/lacabala/la-sierra-que-no-pasa-por-san-luis/1113480) 
 

¿Y a qué invita el Procurador Agrario LHPM? (Crónica del Poder, Redacción, p. web). 
Jueves 07 mayo 2020 
“Te invitamos este viernes a las 11 am a nuestra serie de charlas “Diálogos agrarios por 
el territorio” con el tema ¿Cómo funciona y qué es el territorio agrario?”, escriben en 
Página de Facebook. Conéctate a facebook.com/PAgraria. Participarán- el que invita- 
Luis Hernández Palacios, y funcionarios de Economía y del Observatorio Agrario. Y la 
próxima semana lo hará la Secretaría del Bienestar del gobierno federal. Foto de 
archivo. 
(https://cronicadelpoder.com/2020/05/07/y-a-que-invita-el-procurador-agrario-lhpm/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Continúa proyecto del Tren Maya; improcedente la suspensión: Fonatur (El 

Sol de México, Fernando Hernández, p. web). 
Domingo 10 mayo 2020 
Tabasco, Villahermosa. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) informó 
que es improcedente la suspensión provisional a la ejecución del Tren Maya en Chiapas, 
que fue otorgada a un grupo de personas pertenecientes al pueblo Maya Ch’ol por el 
Juzgado Segundo de Distrito de Amparo y Juicios Penales Federales del estado. 
A través de un comunicado de prensa, Fonatur indicó que hasta el momento no han sido 
notificados de este proceso legal, por lo que hasta el momento no tiene ningún efecto. 
Señaló que actualmente hay una vía férrea en operación, donde sólo se realizan labores 
de mantenimiento y que estos trabajos se llevan en estricto apego a los protocolos 
sanitarios de medidas de protección en obras elaborados por la Oficina de las Naciones 
Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS). 
El pasado viernes, con la finalidad de salvaguardar la salud del pueblo Maya Ch’ol, el 
Juzgado Segundo de Distrito de Amparo y Juicios Penales Federales de Chiapas otorgó 
suspensión sobre las obras del Tren Maya en el tramo de Palenque, considerada una 
de las obras emblemáticas del presidente de la república, Andrés Manuel López 
Obrador, ante la pandemia ocasionada por el Covid 19 que se vive en el país y que de 
continuar el proyecto en estos momentos representa un riesgo de mayores contagios 
para la población. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/continua-proyecto-del-tren-
maya-improcedente-la-suspension-fonatur-5209797.html) 
 

Ordenan suspender obras del Tren Maya en Palenque; Fonatur desestima 
resolución (Forbes México, Redacción, p. web). 
Viernes 08 mayo 2020 
Un juez federal ordenó la suspensión de las obras de ejecución del proyecto Tren Maya 
en las localidades de Palenque, Ocosingo y Salto del Agua, Chiapas, debido a que 
atenta contra el derecho a la salud de la comunidad maya Ch’ol, que habita esas 
localidades.  
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El amparo fue tramitado el pasado 7 de mayo por dicha comunidad ante el Juzgado 
Segundo de Distrito de Amparo y Juicios Federales en el Estado de Chiapas, con el 
argumento de que las obras para la construcción del proyecto insignia de la 
administración de Andrés Manuel López Obrador ponen en riesgo de contagio de Covid-
19 a los habitantes de la zona. 
“Se considera procedente la concesión de la medida cautelar solicitada para el efecto 
de que las autoridades responsables ejecutoras Director General del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (FONATUR) se abstenga de realizar actos tendentes a la ejecución 
del proyecto denominado ‘Tren Maya’, únicamente en lo que ataña a la comunidad a la 
que pertenecen los aquí quejosos, esto es la denominada Maya Ch’ol; para que no se 
ejecute ese proyecto de obra dentro de la zona geográfica de la referida comunidad, 
asentada en Palenque, Salto de Agua y Ocosingo, Chiapas. Siempre y cuando se 
encuentre en dichas zonas la construcción del tramo uno de ese proyecto”, indica el 
documento. 
Esta suspensión busca que la obra se detenga en este momento, pero permite que 
continúen los actos administrativos de su ejecución.  
(https://www.forbes.com.mx/noticias-ordenan-suspender-obras-tren-maya-palenque-
fonatur-desestima-resolucion/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Fertilizante, ¿ahora sí? (La Jornada Guerrero, Redacción, p. web). 
Lunes 11 mayo 2020 
La del fertilizante representa una de las situaciones que el gobierno deberá atender 
oportuna y adecuadamente para evitar conflictos como los causados el año pasado. 
A pesar del ofrecimiento de la delegación estatal de corregir errores –finalmente terminó 
por reconocer que sí los hubo–, no han dejado de aparecer brotes de inconformidad 
enfocados algunos al padrón de beneficiarios, que ya cuestionan alegando que muchos 
de los que ahí aparecen no deberían figurar. 
Una de las correcciones que la Federación se comprometió a llevar a cabo, es tomar en 
cuenta al gobernador, los alcaldes y representantes ejidales para crear padrones y 
efectuar el reparto, porque, bien se ha de recordar, la temporada pasada se propuso 
hacerlo solo todo, sin recurrir a intermediarios, generando fricciones con todos los 
sectores y, lo peor, una distribución tardía e incompleta. 
Imposible será tener a todos los involucrados contentos y tampoco se trata de obtener 
la aprobación de procedimientos por unanimidad, pero bien harían las autoridades 
escuchar las quejas de los inconformes y de comprobarse que carecen de razón, 
proceder a dejarlos que sigan pataleando. Pero importante es oírlos y atenderlos. Algo 
podrían aportar; por tanto, no convendría ignorarlos sólo por soberbia. 
En esta tesitura, en la de seguir el buen camino para mejorar los logros del pasado, el 
gobernador Héctor Astudillo Flores se reunió con el secretario y el subsecretario de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula y Miguel García Winder, para revisar los avances 
del programa. Eso habla bien de los participantes, porque indica que hay interés en que 
el trabajo salga como debe ser. 
(https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/editorial/item/11196-fertilizante-
ahora-si) 
 

Crecen 7.87% las exportaciones agroalimentarias de México: Sader (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Domingo 10 mayo 2020 
Ciudad de México. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que, 
al cierre del primer trimestre del año, las exportaciones agroalimentarias de México 

https://www.forbes.com.mx/noticias-ordenan-suspender-obras-tren-maya-palenque-fonatur-desestima-resolucion/
https://www.forbes.com.mx/noticias-ordenan-suspender-obras-tren-maya-palenque-fonatur-desestima-resolucion/
https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/editorial/item/11196-fertilizante-ahora-si
https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/editorial/item/11196-fertilizante-ahora-si


superaron los 10 mil 390 millones de dólares, lo que representa un incremento anual de 
7.87 por ciento, respecto al mismo periodo de 2019. 
Durante el periodo de referencia, la balanza comercial agroalimentaria presentó un 
superávit por tres mil 293 millones de dólares, cifra superior en 280 millones de dólares 
a lo registrado durante el mismo periodo del año anterior, lo que representa un avance 
de 9.3 por ciento. 
En un comunicado, la Sader detalló que las exportaciones agroalimentarias se integran 
principalmente por los grupos hortalizas, con una participación del 27 por ciento; frutas, 
20 por ciento, y bebidas, 18 por ciento; rubros que concentran más del 60 por ciento de 
las ventas internacionales de este sector económico. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/10/crecen-7-87-las-
exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-sader-2603.html) 
 

Coordinan esfuerzos para asegurar alimentos ante contingencia (NTR 

Periodismo Crítico, Redacción, p. web). 
Sábado 09 mayo 2020 
Zacatecas.- El Gobierno del Estado su sumó a la convocatoria del Secretario de 
Agricultura del gobierno federal, Víctor Villalobos Arámbula, para garantizar el abasto 
de alimentos durante la contingencia. 
Las acciones que contempla concuerdan con el Plan Emergente de Apoyo a 
Productores del Campo impulsado por el Gobernador Alejandro Tello. 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) pidió a los secretarios del ramo 
de los estados que continúe la producción agrícola, pecuaria y pesquera, con la 
aplicación de las medidas sanitarias pertinentes para jornaleros y empleados de la 
agroindustria y de logística. 
Así como la atención especial a las comunidades vulnerables, con la red de distribución 
de productos básicos del organismo Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). 
El Plan Emergente de Apoyo a Productores del Campo debido a la contingencia por el 
Coronavirus, del Gobernador Tello, no sólo concuerda con el plan de la Sader, sino que 
complementa las medidas de austeridad decretadas por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y con los programas prioritarios de producción para el bienestar, precios 
de garantía y distribución de fertilizantes. 
(http://ntrzacatecas.com/2020/05/09/coordinan-esfuerzos-para-asegurar-alimentos-
ante-contingencia/) 
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Gabinete de seguridad, ‘rebasado y sin 

estrategia’, acusan legisladores 

 

Pandemia dejará una doble ola de violencia, advierten diputados de todos los partidos 

Lunes 11 mayo 2020 / Víctor Chávez 

Diputados federales de todos los partidos políticos acusaron que las autoridades 

responsables de la seguridad ciudadana se encuentran rebasadas y sin 

estrategia visible para responder a la violencia en el país, en medio del 

confinamiento por la pandemia del coronavirus. 

Integrantes de la Comisión de Seguridad Pública de la Cámara de Diputados 

denunciaron que, en la actual coyuntura, “es creciente cada día la impunidad del 

crimen organizado, la inseguridad en hospitales del país, del personal médico y 

la delincuencia que atenta contra la ciudadanía y los comercios”. 

Alertaron que, “con incrementos del 30, 50 y hasta del 100 por ciento de la 

criminalidad y delitos dolosos en diversos sectores y regiones de la República”, 

la crisis económica que dejará el COVID-19 anticipa una doble ola de violencia 

y criminalidad, y exigieron estrategias claras y coordinación a las autoridades 

federales, estatales y municipales para hacerle frente. 

Para eso, con el apoyo de Morena, la Comisión avaló, por unanimidad, un 

acuerdo para citar a cuentas al secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Alfonso Durazo Montaño, y al comandante de la Guardia Nacional, Luis 

Rodríguez Bucio, “para conocer las estrategias emprendidas en el contexto de 

la pandemia”. 



La presidenta de la Comisión, Juanita Guerra, de Morena, demandó “conocer las 

estrategias emprendidas en el contexto de la pandemia”, al advertir que “el tema 

de seguridad debe ir de la mano con el de salud”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por emergencia sanitaria, rezago en el trabajo de 

comisiones en San Lázaro 

Lunes 11 mayo 2020 / Enrique Méndez 

La Cámara de Diputados terminó el periodo de sesiones ordinarias con un 

rezago en el trabajo en comisiones, que, si bien es histórico, se acrecentó por 

las medidas sanitarias y, al no poder aprobar dictámenes, su actividad se ha 

centrado en foros y reuniones virtuales con funcionarios federales, aunque 

algunas cerraron desde marzo. 

Una de las principales comisiones que, según diputados, tendría que realizar una 

actividad intensa en el contexto de la pandemia por coronavirus es la de Salud, 

que preside Miroslava Sánchez Galván (Morena), pero incluso canceló un 

encuentro virtual hace dos semanas con funcionarios de la Secretaría de Salud 

que había propuesto la diputada Maiella Gómez (MC), secretaria de la comisión. 

La diputada Martha Tagle (MC), integrante de la misma comisión, afirmó que los 

legisladores son el puente para resolver gestiones entre el sector salud, la 

ciudadanía, médicos y enfermeros e instalaciones de salud, pero la diputada 

Sánchez Galván no quiere convocar a reuniones de trabajo. 

Consideró lamentable que la última sesión haya sido el 19 de marzo, y desde 

esa fecha se han acumulado una gran cantidad de puntos de acuerdo por temas 

urgentes que deben atenderse en la emergencia sanitaria. La presidenta de la 

comisión no actúa por cuenta propia, pero frente a la pandemia es una total 

irresponsabilidad no atender los temas de la comisión. 

El jueves, durante una reunión virtual de la Comisión de Medio Ambiente, la 

diputada Frida Esparza (PRD), también integrante de la de salud, dijo que esta 

instancia legislativa no ha tenido ni una sola reunión e hizo un extrañamiento. 

Incluso el presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Roberto Rubio (PVEM), 

dijo al respecto: Es muy delicado que no se reúna la Comisión de Salud. Es la 

que más debería analizar los datos del subsecretario de Salud Hugo López-

Gatell y la discusión de posturas de los diputados. 

En contraste, la Cámara de Diputados tiene un registro de otras comisiones que 

han llevado reuniones a través de aplicaciones, desde el 17 de abril, si bien sólo 

para analizar los temas de su ámbito, entre otras Hacienda, Radio y Televisión, 

Seguridad Social, Juventud, Transparencia, Recursos Hidráulicos, Ciencia y 

Tecnología, Igualdad de Género, Asuntos Migratorios, Turismo, Gobernación, 

Seguridad Pública y Cultura.  

Según el Servicio de Información para la Estadística Parlamentaria, al 30 de abril 

las comisiones acumulan 2 mil 940 iniciativas sin revisar, de las cuales mil 51 se 

presentaron sólo en el periodo de sesiones que concluyó. 
 
 



 

Prevén en el país nueva ola de contagios en 

octubre 

 

Lunes 11 mayo 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

Cuando terminen las medidas de distanciamiento social, la sociedad entrará a 

una nueva normalidad. Habrá adaptaciones permanentes de hábitos en espacios 

públicos y privados, a fin de prevenir y controlar nuevos brotes de Covid-19, pero 

no se repetirá el confinamiento a escala nacional, advirtió Hugo López-Gatell, 

subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 

Ayer, con motivo del Día de la Madre, el funcionario contestó preguntas de 

mamás en distintos estados. Una de ellas fue sobre el riesgo de nuevos brotes 

del virus. El funcionario reconoció que puede ocurrir en lo inmediato, al salir del 

confinamiento y el retorno a las actividades laborales, escolares y comerciales. 

Explicó que podrían requerirse nuevas acciones para la contención de casos 

específicos, así como medidas de mitigación comunitaria a nivel local o regional. 

López-Gatell anticipó que el recurso de aplicar el confinamiento ya quedó 

agotado, por el impacto negativo que tiene en la sociedad y en la economía. 

En el futuro seríamos más selectivos en las comunidades donde se reporte la 

transmisión del virus y se dificulte su control, precisó. 

Un segundo resurgimiento de la transmisión del nuevo coronavirus ocurrirá en 

octubre. También se necesitará aplicar cuarentenas por regiones. López-Gatell 

comentó su preocupación de que durante el invierno la carga de enfermedad se 

dispare, por la circulación que, con toda certeza, ocurrirá al mismo tiempo del 

virus de influenza. 

Reconoció que, con motivo de la pandemia y las acciones adoptadas para su 

control, en particular que las personas se mantengan en sus casas, así como por 

la pérdida de algún familiar a causa del coronavirus, puede haber un impacto 

negativo en la salud mental, sobre todo en aquellos individuos que ya viven con 

algún trastorno, principalmente depresión y ansiedad.  

La preocupación mayor, dijo, es que, siendo sinceros, el sistema nacional de 

salud tiene desde hace décadas grandes deficiencias estructurales. 



Desde antes de que se presentara la pandemia se había identificado el rezago y 

la dificultad para hacer frente a los problemas de violencia y adicciones a 

sustancias ilícitas, entre otros que surgieron hace 20 años y no tenemos cómo 

resolverlos de manera inmediata. 

Ahora, el Covid-19 ha permitido acelerar la capacidad de respuesta del sistema 

sanitario. López-Gatell indicó que ya hay un plan para transferir capacidades de 

parte de especialistas de institutos y hospitales de especialidad a las unidades 

del primer nivel de atención. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Contagiados asintomáticos, gran obstáculo para 

frenar la epidemia 

 

Lunes 11 mayo 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

Las estrategias de detección y control de Covid-19 enfocadas únicamente en 

personas enfermas son insuficientes para prevenir y tratar de frenar la 

transmisión de la infección, ya que portadores del virus sin síntomas también son 

fuente de contagio, reveló un estudio de investigadores de los Centros para la 

Prevención y Control de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) de 

Estados Unidos. 

El estudio se realizó en un centro de asistencia en Washington, donde viven 76 

personas a las que se les realizó la prueba de diagnóstico. Encontraron que la 

carga viral fue similar en cuatro grupos estudiados: con síntomas típicos, 

atípicos, los que presentaron afecciones en días posteriores a la prueba y los 

que permanecieron sin datos de enfermedad. 

Los resultados del trabajo se publicaron en la revista científica The New England 

Journal of Medicine, la cual advirtió que la transmisión por parte de personas sin 

síntomas es el nuevo talón de Aquiles de los países que se han concentrado en 

identificar la infección sólo en personas con síntomas (tos, fiebre, estornudos y 

dificultad respiratoria).  

La evidencia encontrada por los investigadores en Estados Unidos dieron al 

gobierno de Ciudad de México el sustento para disponer el uso obligatorio de 



cubrebocas en el Sistema de Transporte Colectivo Metro, comentaron 

especialistas. 

Explicaron que en otros trabajos se encontró que hay una elevada concentración 

del virus en nariz y boca (7 millones de partículas virales por cada mililitro de 

expectoración), lo que contrasta con la influenza (25 a 75 mil partículas por 

mililitro). 

En un principio se pensó que como ocurre con otras infecciones respiratorias, el 

contagio se da cuando los afectados tosen y estornudan, pues en ambas 

acciones expulsan gotas de saliva contaminada. 

Ahora, de acuerdo con la nueva evidencia, los portadores del virus, aunque se 

mantengan sanos –sin síntomas– pueden transmitirlo a otras personas que se 

encuentren muy cerca, con quienes platican. 

Los entrevistados explicaron que, aunque persiste el debate sobre la eficacia de 

los cubrebocas para proteger a personas sanas, con base en el trabajo realizado 

en Washington, se genera una duda razonable del riesgo en que se encuentran 

los ciudadanos que siguen saliendo a la calle. 

Los investigadores de los CDC, la Universidad de Washington y otras 

instituciones sanitarias concluyeron que una vez que el virus se ha introducido 

en alguna zona, y debido a que se dispersa muy rápido, sobre todo si es un 

espacio cerrado como los centros de cuidado, o las cárceles, se requieren 

estrategias adicionales para prevenir el resurgimiento de la transmisión, lo que 

puede incluir el uso de equipo de protección personal, así como la realización de 

pruebas diagnósticas a fin de identificar personas infectadas y separarlas del 

resto de la comunidad. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La consulta que validó la ley Bonilla careció de 

legalidad, afirma ministro Franco González 

Lunes 11 mayo 2020 / Eduardo Murillo 

El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Fernando 

Franco González Salas, afirmó que la consulta convocada el año pasado para 

validar la llamada ley Bonilla es ilegal. 

Este es otro de los argumentos para invalidar las reformas a la Constitución 

Política de Baja California que se hicieron para ampliar a cinco años el mandato 

del actual gobernador, Jaime Bonilla. 

Este lunes, el pleno de ministros comenzará a discutir el proyecto de sentencia 

elaborado por el ministro Franco, en cuyo apartado séptimo se analiza el proceso 

legislativo que llevó a la aprobación de dicha ley. 

Se menciona ahí la consulta popular efectuada el 13 de octubre de 2019, que 

fue convocada por diputados locales, y en la cual participaron 45 mil 30 personas 

que votaron a favor de la reforma. 

El ministro Franco González considera que este ejercicio no tiene ningún valor 

legal: No es un referéndum; no fue realizada conforme a las reglas de la consulta 

popular previstas en la Ley de Participación Ciudadana de ese estado, en tanto 

que fue efectuada en año electoral, por lo cual debió llevarse a cabo el día de la 

jornada de votación sin que sucediera de esa forma; y, además, los propios 

poderes demandados en sus alegatos reconocieron que ese proceso carece de 

valor jurídico alguno. 

En su propuesta de fallo, el ministro propone invalidar el decreto de reformas a 

la Constitución Política de Baja California y borrar de cualquier documento oficial 

la alusión a que el gobierno de Bonilla duraría cinco años: Se declaran inválidas 

todas las menciones al periodo de 2019 a 2024 para el ejercicio del cargo de 

gobernador del estado de Baja California, sustentadas en el artículo octavo 

transitorio de la Constitución Política de esa entidad, contenido en el Decreto 

351. 

Al declarar inválidas estas reformas, Franco propone que, para evitar un vacío 

legal, se apliquen el texto anterior de la Constitución Política de Baja California, 

donde se señala que el gobierno de Bonilla terminará el 31 de octubre de 2021. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

El FMI anticipa quiebras y desempleo en la etapa 

de reapertura de la economía 

 

Lunes 11 mayo 2020 / Leticia Hernández 

Para la etapa de reapertura de la actividad económica global se anticipan 

quiebras de las empresas que no lograron resistir, y por lo tanto, desempleo, lo 

que se traducirá en afectaciones para el sector financiero, alertó Alejandro 

Werner, director del Departamento del Hemisferio Occidental del Fondo 

Monetario Internacional (FMI). 

“Las implicaciones sobre el sector financiero llegarán. Vamos a ver problemas 

de reestructuras corporativas importantes en el sector turismo, la aviación, 

automotriz, etc. Puede empezar a tocar a instituciones financieras muy 

orientadas al crédito al consumo, a la evolución de la nómina”, dijo en el marco 

de una videoconferencia organizada por Área 9 Academia y la Universidad de 

Columbia. 

“Esas instituciones financieras bancarias y no bancarias, muy orientadas a este 

tipo de créditos, van a ir teniendo ciertos problemas y esto va ir afectando la 

evolución económica en la etapa de recuperación y la va hacer más lenta, muy 

probablemente, de lo que habíamos anticipado en una primera instancia”, 

advirtió. 

En el caso de México, Werner apuntó que otro de los grandes retos que 

enfrentará la economía local es la reconstrucción de la confianza para los 

inversionistas.  



“Los riesgos de distorsión de las cadenas globales de valor con la pandemia, 

revalora la cercanía geográfica y eso es benéfico para México, pero para 

capitalizarlo tiene que reducir la incertidumbre”, dijo. 

Detalló que, en la estabilidad macroeconómica, el sesgo político de los gobiernos 

en curso no la alteran; sin embargo, en la parte microeconómica, “hemos visto 

dudas que han generado cambios sobre los inversionistas, que es parte de esta 

incertidumbre regulatoria. Cuando tienes instituciones sólidas da más 

certidumbre y es una parte que hay que reforzar”, dijo el funcionario. 

 

Situación delicada 

 

En una videoconferencia organizada por la Confederación Nacional de Cámaras 

Industriales (Concamin), José Luis de la Cruz, presidente de la Comisión de 

Estudios Económicos del organismo, señaló que el escenario inmediato de la 

reapertura de la economía, programada para arrancar de forma gradual a partir 

del 17 de mayo, es el de un debilitamiento en la demanda de productos y 

servicios en el mercado interno e internacional, y se fundamenta en una frágil 

confianza para los siguientes meses. 

“Es el primer indicador que está mostrando el grado de afectación económica 

que en las manufacturas se observó”, dijo. 

En abril, el Indicador de Pedidos Manufactureros en México se ubicó en 42.7 

puntos, el más bajo desde que se tiene registro en 2004, e hiló tres meses 

consecutivos debajo del umbral de los 50 puntos. 

“Si no hay confianza en la inversión, evidentemente la generación de empleo, y 

el crecimiento económico asociado a ello, también se debilita”, dijo De la Cruz. 

En el evento organizado por la Concamin, representantes de diferentes sectores 

confirmaron el difícil panorama económico. 

A la primera semana de mayo, la industria de la aviación tenía en tierra al 80 por 

ciento de su flota y las pérdidas estimadas para este año alcanzan los 5 mil 300 

millones de dólares, según la Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero). 

Con el COVID-19, el 80 por ciento de los restaurantes del país están cerrados y 

más de 30 mil lo hicieron manera definitiva, ya que solo 10 por ciento está 

adaptado para el servicio de entregas o de listo para recoger; la Cámara Nacional 

de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) estima 

que este año el PIB restaurantero caerá 30 por ciento, equivalente a entre 90 y 

100 mil millones de pesos. 

Por su parte, en los sectores de calzado y textil, el 70 por ciento de las empresas 

reportan caídas en sus ventas de entre 80 y 100 por ciento, y más de la mitad no 

están cobrando; en la industria del vestido, las ventas han caído en 95 por ciento, 

mientras que 95 por ciento de las empresas sufrió contracción del 100 por ciento 

en su cobranza, según datos de la Cámara Nacional de la Industria Textil 

(Canintex).  

La industria de la construcción, con un impacto en 185 ramas de las 262 que 

tiene registradas el INEGI, llegó a la pandemia con un decrecimiento importante 

junto con toda su cadena productiva y a principios de mayo, al menos mil 

empresas de la construcción ya enfrentan serios problemas. 



“Muy seguramente muchas de ellas ya no pueden sostener sus plantillas de 

trabajadores, estamos en una situación muy complicada”, dijo Eduardo Ramírez 

Leal, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 

(CMIC). 

El impacto en el sector minero de mediados de marzo a mediados de abril, fue 

una caída de 47 mil 300 empleos y dos meses cerradas sus operaciones significa 

una caída de 2 mil millones de dólares en generación de divisas. 

En el sector del autotransporte de carga, casi 58 por ciento de las microempresas 

redujeron su ingreso entre 91 y 100 por ciento, mientras que las pequeñas 

empresas lo contrajeron entre 71 y 80 por ciento, con datos al 15 de abril; 

además de que haber sido víctimas del asalto en carreteras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La economía mexicana en medio de la guerra de 

precios del petróleo 

 

Lunes 11 mayo 2020 / Arum Trade 

La guerra de precios desatada por Arabia Saudita durante el período de caída 

de la demanda mundial de recursos energéticos ha estado bajo el escrutinio de 

analistas de Arum Trade desde el principio. 

La posterior caída de los futuros del petróleo en la zona negativa causó un shock, 

aumentando la presión ya creciente sobre las economías de los principales 

países productores de petróleo. 

Las empresas principales de la industria, como Petroleo Brasileiro SA y Ecopetrol 

SA, han comenzado a reducir los gastos de capital al cerrar parte de los 

yacimientos no rentables. 

Pero, a pesar de esta tendencia, México, escondido detrás de un programa de 

cobertura, pretende que las tormentas petroleras no le preocupan y continúa 

apoyando los planes de Petróleos Mexicanos para aumentar la producción. 

El 9 de abril, la Secretaria de Energía, Rocío Nahle García, en una segunda 

reunión de la alianza OPEP+, se negó a firmar un acuerdo sobre recortes 

insistiendo en que el país podría reducir la producción en solo 100,000 barriles 

por día, que es 300,000 menos que la parte requerida de la reducción del 23% 

para todos en el grupo OPEP+. 

A pesar del hecho de que, con el apoyo del Presidente de los Estados Unidos, 

la OPEP+ haya logrado la reducción de la producción mexicana, los precios del 



petróleo continuaron disminuyendo, dejando más de la mitad del petróleo 

producido en México más allá del margen de $30 por barril. 

Después de la caída de los precios del petróleo, las perspectivas a mediano 

plazo para el crecimiento económico de México se debilitaron significativamente, 

lo que afectó de inmediato su calificación. 

En marzo, después de que los participantes de la OPEP fallaran en su primer 

intento por llegar a un acuerdo, S&P rebajó la calificación crediticia soberana de 

México en un punto con un pronóstico de “negativo” y una rebaja posterior de 

Moody's por un nivel a Baa1 con una perspectiva negativa y Fitch a BBB-; esto 

condujo a la venta forzada de bonos de Petróleos Mexicanos por parte de fondos 

de gestión activa que solo pueden tener valores de grado de inversión. 

Es obvio que los problemas de la industria petrolera, en medio de la propagación 

del Coronavirus y una disminución de la demanda, requerirán que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador tome decisiones fundamentales y difíciles que 

podrían ir en contra de su visión e ideología, basadas en una política idealizada 

de monopolio estatal, realizada a cargo del presidente posrevolucionario Lázaro 

Cárdenas, que se hizo famoso por la expropiación de activos de compañías 

petroleras estadounidenses y británicas en 1938. 

Tras la reforma de las instituciones estatales, durante mucho tiempo, el señor 

López Obrador parecía completamente alejado de los mercados y de los 

acontecimientos que tenían lugar en ellos. 

La situación actual requiere que el presidente tome medidas drásticas y, lo más 

importante, más rápidas y posiblemente impopulares para mantener la economía 

del país, lo que puede ser contrario a su línea política. 

¿Qué medidas puede ser esto y qué transformaciones acompañarán esto? Lea 

la opinión experta de Arum Trade en la continuación del artículo la próxima 

semana. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Daño permanente a la economía de EU si no se 

reanudan actividades” 

Lunes 11 mayo 2020 / Agencias 

Washington. - El secretario del Tesoro de Estados Unidos, Steven Mnuchin, y 

otros consejeros de la Casa Blanca advirtieron ayer que habrá daños 

permanentes en la economía si ésta no se reactiva pronto, en momentos en que 

expertos en salud aseveraron que una reapertura de empresas demasiado 

pronto podría generar otro repunte en los casos de Covid-19 y volver a poner las 

cosas en el punto de partida. 

Por lo pronto, Estados Unidos registraba ayer 79 mil 180 muertos y un millón 320 

mil 362 casos registrados, de acuerdo con el conteo de la Universidad Johns 

Hopkins. 

Mnuchin dijo que la cifra de desempleo probablemente empeorará, pero indicó 

que el mayor riesgo para el país a pesar de los de salud es mantener cerradas 

las empresas, lo cual podría tener efectos negativos permanentes para la 

economía. 

El desempleo podría acercarse a 20 por ciento, cifra inédita en el país desde la 

Gran Depresión, indicó Kevin Hassett, otro asesor económico de Washington. 

Las declaraciones de Hassett se dan tras conocerse la cifra oficial de 20.5 

millones de fuentes laborales perdidas en abril, según datos del Departamento 

de Trabajo. En marzo, la crisis asociada a la pandemia destruyó 870 mil empleos. 

El gobierno federal ha gastado 2.7 trillones de dólares para mitigar la crisis de 

salud. 

El presidente Donald Trump respondió a las críticas de su antecesor Barack 

Obama sobre su gestión ante la pandemia, a la que calificó de desastre caótico 

absoluto, acusándole de no haber tenido ni idea durante el desastre de la 

influenza de 2009. 

El actual mandatario tuiteó: “Estamos logrando grandes marcas en el manejo de 

la pandemia, especialmente con la muy temprana expulsión de las personas de 

China, la fuente infecciosa. Contrasta con el desastre de Obama y Soporífero 

Joe (en alusión al ex vicepresidente y su rival demócrata Joe Biden), más 

conocido como gripe porcina A/H1N1. Pobres marcas y malos sondeos, ¡no 

tenían ni idea!” 

El vicepresidente, Mike Pence, quien dio negativo a Covid-19, estuvo 

resguardado en casa –no en cuarentena–, siguiendo las recomendaciones 

médicas, y estará hoy en la Casa Blanca, informó su secretario de prensa, Devin 

O’ Mailley. 

El epidemiólogo Anthony Fauci, director de los Centros para el Control y la 

Prevención de Enfermedades; Stephen Hahn, jefe de la Administración de 



Alimentos y Medicamentos, y Robert Redfield entraron en cuarentena porque 

estuvieron en contacto con una persona a la que se le detectó Covid-19. 

 

El saldo en la región 

 

El Covid-19 provocó más de 20 mil muertes en América Latina, más de la mitad 

de ellas en Brasil, según Afp. 

La Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura pidió 

que se garantice el acceso a los alimentos a las personas más vulnerables, pese 

a las restricciones de movimiento que imperan actualmente por la pandemia, y 

alertó que el hambre y el número de muertes podrían aumentar 

significativamente en las áreas urbanas si no ponen en marcha las medidas 

necesarias, especialmente en América Latina. 

Los barrios vulnerables de Buenos Aires siguen entre las zonas más afectadas 

por el Covid-19 en Argentina, con 519 casos reportados en apenas 15 días, de 

los más de 5 mil 700 en el país. 

En un esfuerzo por cortar la cadena de contagios de personas infectadas, pero 

asintomáticas, Cuba comenzará a hacer pruebas masivas y al azar a la 

población. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Industria automotriz de EU tiene alta 

dependencia de México 

 

En el 2019, América del Norte se ubicó como el tercer mayor fabricante mundial de 

vehículos de motor, después de China y la Unión Europea. 

Lunes 11 mayo 2020 / Roberto Morales 

La industria automotriz de América del Norte tiene una alta dependencia de la 

proveeduría de México, lo que incrementa la presión para el pronto reinicio de 

las plantas de autopartes establecidas en el territorio mexicano en el contexto de 

la pandemia del Covid-19. 

Por ejemplo, la camioneta Silverado de General Motors se ensambla en 

Roanoke, Indiana, con 46% de contenido de Estados Unidos y Canadá y con 

38% de contenido de México, incluido el motor que se fabrica en Silao. 

Otro caso es el del vehículo producido por Tesla, Model 3 Mid Range, en 

Fremont, Canadá, con 50% de contenido estadounidense y canadiense y 25% 

de contenido mexicano. 

Un tercer modelo, la camioneta Durango, se arma en Detroit, con 58% de 

contenido de Estados Unidos y Canadá, con 26% de contenido de México. 

Desde el 4 de mayo, algunas plantas automotrices de Estados Unidos 

reactivaron su producción y otras lo harán a partir de hoy 11 de mayo, mientras 

la pandemia del nuevo coronavirus está iniciando apenas su propagación más 

alta esperada en México, con el consecuente riesgo para los trabajadores. 



Otros modelos de General Motors, como Malibu, Brazer, Traverse, Enclave, XT5 

y XT6, tienen un contenido mexicano de entre 21 y 26% de acuerdo con datos 

del gobierno estadounidense. 

A nivel mundial, la fabricación de vehículos automotores se ha reorganizado en 

gran medida en torno a cadenas de suministro regionales en lugar de puramente 

nacionales. 

En 2019, América del Norte se ubicó como el tercer mayor fabricante mundial de 

vehículos de motor, después de China y la Unión Europea, produciendo 16 

millones 783,398 vehículos comerciales y de pasajeros. De estos, 11.4% fue 

ensamblado en Canadá; 23.8% en México, y 64.8% en Estados Unidos. 

Pero la pandemia del Covid-19 obligó a cerrar las plantas automotrices en 

prácticamente todo el mundo, en distintos tiempos, país por país, región por 

región. Como parte de la etapa inicial del poscoronavirus, en Estados Unidos se 

reprogramó el reinicio de 13 plantas automotrices entre el 4 y 11 mayo, mientras 

que una más, de Mercedes-Benz, ya comenzó su producción desde el 27 de 

abril. 

En México, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró el 23 de marzo 

del 2020 que el país había entrado en la fase dos, denominada contagio 

comunitario, de la pandemia. 

También el 24 de marzo del 2020, el gobierno mexicano impuso restricciones a 

las actividades no esenciales en los sectores público, privado y social, que se 

extendieron hasta el 30 de mayo a partir del 16 de abril, incluida la suspensión 

de reuniones de más de 100 personas, el cierre de todas las escuelas y 

alentando al sector privado a permitir que los empleados trabajen de forma 

remota. 

Las actividades esenciales incluyen servicios y suministros médicos, seguridad 

pública, funciones económicas fundamentales, programas sociales 

gubernamentales e infraestructura crítica. El 30 de marzo del 2020, el gobierno 

declaró una emergencia sanitaria nacional. 

Desde hace décadas, México, Estados Unidos y Canadá desarrollaron una 

cadena de suministro integrada con cientos de proveedores que proporcionan 

miles de piezas para vehículos, algunos de los cuales cruzan la frontera varias 

veces a medida que se ensamblan en productos más grandes. 

Por ejemplo, algunos asientos de vehículos utilizan componentes de cuatro 

estados diferentes de Estados Unidos y cuatro ubicaciones mexicanas, con el 

ensamblaje final en el medio oeste de Estados Unidos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rompen capitalinos el encierro; festejar a las 

madres, el pretexto 

 

Lunes 11 mayo 2020 / Laura Gómez Flores 

Pese a la emergencia sanitaria por Covid-19, decenas de capitalinos salieron a 

la calle para festejar a su mamá, esposa, abuelita o tía. Los llamados de las 

autoridades a quedarse en casa no fueron atendidos y la gente acudió de manera 

discreta, pero constante, a tiendas de autoservicio, restaurantes y pastelerías. 

El objetivo era comprar el regalo, los platillos a degustar, la botana y los refrescos 

para mezclar con las bebidas alcohólicas adquiridas anticipadamente, pues “la 

ley seca no nos iba a parar para celebrar con un buen tequila, ron o whisky”, 

dijeron entrevistados. 

En un recorrido se observó que en autoservicios y restaurantes la paella, 

barbacoa con consomé, carnitas, pollo con mole y mixiotes escasearon desde el 

mediodía, y en algunos casos la opción fue pollo rostizado, pizzas y tacos. 

Lo importante es estar con la festejada, aunque sea un ratito, después de tantos 

días de encierro y regresar temprano a casa, antes de que nos agarre la noche, 

para no ser víctimas de la delincuencia, comentaron. 

El temor a los asaltantes, reconocieron, es más grande que a la enfermedad, 

pues con los cubrebocas, gel antibacterial y caretas puedes protegerte, y contra 

los otros, quedamos a su merced, a menos que un milagro nos salve de que nos 

quiten nuestras cosas. 

Desde temprano el tránsito aumentó, así como el número de usuarios en el 

Metro, donde el cierre de estaciones no impidió a la gente ir a comprar una flor, 

una caja de chocolates, ropa interior o hasta un electrodoméstico para la 

festejada.  

Otros aprovecharon la ida a la casa de la mamá, la abuelita o la suegra para salir 

un rato del encierro, que nos está asfixiando, sin importar el llamado a quedarse 



en casa de las autoridades por conducto de las patrullas que circularon por las 

calles de las colonias. 

Un día como éste no lo puedes cambiar. Las mamitas lo esperan y tomando las 

medidas preventivas nos animamos a salir para darle un pequeño regalo, 

comprado con la tarjeta de crédito, porque efectivo ya no hay, pero lo importante 

es estar con ella, señalaron. 

Mientras, grupos musicales de la Secretaría de Seguridad Ciudadana ofrecieron 

serenatas a alrededor de 3 mil madres que viven en conjuntos habitacionales, 

quienes no sólo las disfrutaron, sino que bailaron al compás de las notas. 

Desde las 8 horas la banda sinaloense, el mariachi Nueva Guardia Nacional, el 

grupo versátil Danzonera Pegaso, el mariachi Versátil y la orquesta 

Metropolitana dejaron escuchar su música en diferentes demarcaciones. 

Las festejadas acompañaron a los uniformados entonando las mañanitas y 

diversas canciones, para después agradecerles desde sus ventanas el haberles 

llevado un momento de alegría, lo cual también se repitió en varias calles de 

Benito Juárez. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se equivoca quien apueste por la 

descoordinación entre Gobierno federal y de la 

CDMX: Sheinbaum 

 

Viernes 08 mayo 2020 / Redacción 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, señaló este 

viernes que se equivoca aquel que esté apostando por la idea de una 

descoordinación entre el Gobierno federal y el de la capital con relación a la 

información COVID-19. 

"En el caso de los decesos, los lamentables decesos por COVID-19, también hay 

coordinación permanente con el Gobierno de México. El que quiera apostar a 

una separación entre el Gobierno de la CDMX y el Gobierno de México, cada 

uno con su autonomía, pero apostando a que estamos en descoordinación, se 

va a equivocar siempre, porque siempre vamos a estar en coordinacion", señaló. 

Sheinbaum destacó que siempre ha existido colaboración entre ambos 

gobiernos, y más ahora frente a la pandemia del nuevo coronavirus. 

La declaración de la jefa de Gobierno de CDMX se dio al ser cuestionada con 

respecto a una publicación del diario New York Times, el cual señala que en la 

Ciudad de México habría hasta tres veces más fallecimientos por COVID-19 de 

las expuestas por el Gobierno federal. 

"Funcionarios de Ciudad de México han tabulado bastante más de 2 mil 500 

muertes por el virus y enfermedades respiratorias graves que los médicos 

sospechan que están relacionadas con la COVID-19, según muestran los datos 



revisados por el Times. Sin embargo, el Gobierno federal informa sobre unos 

700 decesos en el área que incluye a Ciudad de México y los municipios de sus 

alrededores", explica el reportaje, que consultó a servidores públicos e 

información confidencial. 

Hasta el jueves, la Secretaría de Salud contabilizó a nivel nacional dos mil 961 

muertes por la nueva cepa de coronavirus y 29 mil 616 casos sospechosos. 

En su conferencia de este viernes, Sheinbaum señaló que, en la capital, de 

acuerdo con datos de la Secretaría de Salud federal, ha habido 696 defunciones 

debido al virus, así como 8 mil 129 casos confirmados, de los cuales 2 mil 51 son 

activos. 

Sheinbaum apuntó que el texto abona a sugerir un supuesto conflicto entre los 

dos niveles de Gobierno: "es una cuestión de leer la nota. No pondré en duda ni 

al reportero ni al medio, al leer la nota parece que se quiere decir que estamos 

en conflicto o en descoordinación, lo que está muy alejado de la realidad. 

"Tan es así que todos los días participan en una reunión el Insabi, la Secretaría 

de Relacione Exteriores, el IMSS, el ISSSTE, nuestra Secretaría de Salud, en 

coordinación con asesores de Presidencia, la Agencia Digital y un área de la 

jefatura de la CDMX que está enfocada en atender el COVID-19", abundó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

España y Francia ponen fin este lunes al 

aislamiento, con temor a un rebrote 

 

Lunes 11 mayo 2020 / Agencias 

Madrid. - Casi la mitad de los 47 millones de habitantes de España podrán 

disfrutar su primera bebida o comida en una terraza al aire libre a partir de este 

lunes, pero los residentes de Madrid y Barcelona tendrán que esperar unos días, 

de acuerdo con el cronograma del gobierno para levantar la cuarentena. 

Esas dos ciudades han sido las más afectadas por el coronavirus. El gobierno 

permitió que otras áreas flexibilicen aún más las restricciones vigentes desde 

hace casi dos meses. 

Los propietarios de bares y restaurantes en ciudades como Sevilla y Bilbao 

podrán abrir el 50 por ciento de sus sillas al aire libre para los clientes, mientras 

que los residentes podrán reunirse en grupos de hasta 10 personas e ir a la 

iglesia, teatros y museos en cantidades limitadas. Las medidas son ante el temor 

de un posible rebrote en los casos. 

Las autoridades españolas están bajo presión para revivir una economía en 

decadencia con un aumento vertiginoso del desempleo que roza ya el 34 por 

ciento de la población económicamente activa.  

El Ministerio de Salud informó de 143 muertes confirmadas por el virus, el 

aumento diario más bajo desde el 19 de marzo. El número total de decesos en 

España es de 26 mil 621, desde el inicio del brote. 

En Francia, el desconfinamiento también será por regiones, y en París, las 

autoridades piden máximo rigor para respetar las consignas sanitarias. Está 



prevista la reapertura parcial de escuelas, una medida que suscita preocupación 

en las familias. 

En tanto, Italia registró 165 nuevos fallecimientos en las últimas 24 horas, la cifra 

más baja desde el 9 de marzo, y suma ya 30 mil 560 muertos desde el inicio de 

la emergencia, en febrero. El número de contagios totales es de 219 mil 70, es 

decir, 802 nuevos casos desde el sábado, el mejor dato desde el 6 de marzo. 

En el Reino Unido las muertes por coronavirus ascendieron a 31 mil 855, tras 

sumar 269 en 24 horas, el mayor número de decesos en Europa, informó el 

gobierno británico. 

Estas cifras corresponden a los casos de COVID-19 confirmados por test, pero 

otros datos de la Oficina Nacional de Estadísticas indican que el número real de 

muertes por el virus podría ser de 36 mil 800 casos. 

El primer ministro, Boris Johnson, anunció su plan para levantar la cuarentena 

de forma gradual, así como un sistema de medición del riesgo de cinco niveles 

y un nuevo lema de “estar alerta” en lugar de “quedarse en casa”, que ya ha sido 

rechazado por los gobiernos autónomos de Escocia, Gales e Irlanda del Norte. 

En un discurso televisado, declaró que quienes no puedan trabajar desde casa, 

como los obreros, “deben ser alentados para regresar a sus trabajos” esta 

semana. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Construye Procuraduría Agraria nuevo 

paradigma para el campo mexicano 

 

Integrar elementos ambientales con el territorio, base para crear la unidad y construir 

la propiedad social: Luis Hernández Palacios 

Viernes 08 mayo 2020 / Redacción 

Desde el fondo de la conciencia de los núcleos agrarios, el gobierno federal 

construye el nuevo paradigma en el campo mexicano, el cual está basado en 

construir la propiedad social que incorpore no solamente el suelo y el agua, sino 

el bosque, la selva, la riqueza de la biodiversidad y genética, los lugares 

sagrados y de contemplación, así como el conocimiento tradicional. 

De esta manera se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios 

Mirón, durante el Primer Conversatorio Diálogos Agrarios por el Territorio, donde 

tuvo una destacada participación con el tema “Concepción del Territorio como 

un Elemento Articulador-Integrador”. 

El objetivo, dijo, es generar las nuevas condiciones con las que el país ingresó 

al siglo XXI, pero al mismo tiempo saber que en los últimos 30 años el sector 

social de la economía, conformado por más de 32 mil núcleos agrarios, se ha 

enfrentado a las diversas fuerzas económicas del neoliberalismo que han 

atentado contra su integridad, a través de diversos procesos.  

Aseguró que en la Cuarta Transformación se transita del concepto simple de la 

tierra a un concepto integrador, el del territorio, para que los titulares de derechos 

de los núcleos agrarios, generen una fuerza de producción en los diversos 



programas del gobierno federal -como el Sembrando Vida-, que permita impulsar 

el desarrollo económico del campo mexicano. 

Asimismo, Hernández Palacios subrayó que se tienen que observar las áreas 

naturales protegidas no como una amenaza sobre el territorio, sino como una 

oportunidad para el desarrollo de nuevas habilidades, de nuevos procesos y de 

nuevos productos como el ecoturismo, el senderismo, los lugares de 

esparcimiento, de contemplación, en donde los núcleos agrarios participen para 

generar fuentes de empleo y de trabajo para sus integrantes. 

“También se tiene que repensar cómo articulamos de manera ordenada la 

participación del terreno de los núcleos agrarios, de su territorio en el desarrollo 

del área de urbanización al interior de los núcleos para permitir condiciones de 

bienestar a través de los diversos programas de mejoramiento urbano”, refirió. 

Por su parte, el Subprocurador Agrario, José Rafael Minor Molina, expuso el 

tema “La Participación de los Núcleos Agrarios en el Ordenamiento Territorial y 

Desarrollo Urbano”, y habló de la importancia que tiene la interacción de la 

propiedad social en el sistema territorial, así como el papel que han 

desempeñado los ejidos, comunidades, las instituciones agrarias y urbanas del 

país. 

Reconoció que en el país no ha existido un ordenamiento territorial y un 

desarrollo urbano apegado a las normas en la materia y, por ello, el objetivo de 

la Procuraduría Agraria será concientizar a los núcleos agrarios del nuevo papel 

que parte de la concepción fundamental del territorio como un sistema de los tres 

niveles de gobierno, que en coordinación con las instituciones agrarias beneficie 

a los sujetos agrarios y consecuentemente al resto de la sociedad. 

Minor Molina puntualizó que será fundamental que las acciones a realizar sean 

más estrechas con las dependencias y entidades de las administraciones 

pública, municipal, estatal y federal para que intervengan en la gestión del 

ordenamiento territorial y desarrollo agrario. 

En su oportunidad, Tonatiuh Herrera, de la Secretaría de Economía, se refirió a 

la importancia que hoy en día representa el ramo de la minería en México, cuya 

actividad es necesaria, importante y vital para la vida nacional, en sus ámbitos 

urbano y rural, así como para la producción de energía. 

Indicó que para fortalecer esta actividad productiva, de primer orden en la 

economía nacional, es fundamental e indispensable realizar consultas con las 

comunidades en cuyos territorios son susceptibles estos aprovechamientos, a fin 

de que se tenga la anuencia de los núcleos y en ello, subrayó, la Procuraduría 

Agraria juega un papel primordial, como defensor de sus intereses. 

Para ello, subrayó el funcionario federal, es importante tener un proceso 

normado, formal, que involucre a ambas partes, regulado por el Estado, 

mediante un contrato o convenio sancionado conforme a lo que establece la Ley 

Agraria, y de esta forma garantizar una minería contemporánea comprometida 

con el campo y la ciudad.  

A su vez, Nayar Paredes, presidente del Observatorio Agrario, abundó sobre las 

características, condiciones, ventajas y perspectivas de desarrollo económico y 

social que los 32 mil ejidos y comunidades ofrecen hoy en día en sus territorios, 

con vastos recursos naturales que pueden aprovechar de manera sustentable. 



En su exposición Territorio y Desarrollo Rural, también se pronunció por 

fortalecer la función de Ombudsman que la normatividad otorga a la Procuraduría 

Agraria, para garantizar en la realidad social los derechos humanos de los 

campesinos, de segunda y tercera generación. 

También insistió en la necesidad de que esta Institución y los Tribunales Agrarios 

vigilen y otorguen una debida asesoría y acompañamiento a los sujetos agrarios 

en la celebración de contratos o convenios que involucren tierras de propiedad 

social, a fin de evitar prácticas desventajosas que se traduzcan en despojos o 

pérdida del patrimonio campesino. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La sierra que no pasa por San Luis 

 

Como en un acto de ilusionismo, la Segam consiguió decretar y elaborar un plan de 

manejo para la declaratoria de un área estatal protegida en Sierra de San Miguelito, 

sin tocar predios de San Luis Potosí. La federación tiene otros planes: el área de 

reserva que declarará es mucho más extensa e incluye el municipio capitalino. 

Domingo 10 mayo 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - La declaratoria de área natural protegida estatal para Sierra 

de San Miguelito será efímera. Lo ha sabido el propio gobernador, quien dos días 

después de la publicación del Plan de Manejo complementario a la declaratoria, 

participaba en una videoconferencia en la que la unidad de Planeación y Manejo 

del Territorio de la ENES de la UNAM, confirmó que la declaratoria de la Sierra 

de San Miguelito como ANP federal está en proceso. 

El reporte de esa reunión en la web de la Comisión Nacional de Áreas Protegidas 

(Conanp), incluyó un mapa que en su coloreada ambigüedad no dejó contentos 

a muchos, en especial los que creen que la declaratoria debe partir desde áreas 

inmediatas al periférico.  

En el texto del comunicado, la Conanp tampoco da cifras sobre la extensión que 

pudiera abarcar la protección federal, pero la mancha en el plano es varias veces 

más grande que las 12 mil hectáreas en cachitos que declaró la Secretaría de 

Gestión Ambiental, sin incluir en ellas ni un metro de tierra del municipio 

capitalino. 



Quién sabe qué chollo hizo Segam en su proceso de declaratoria que fue 

reduciendo la protección de más de 60 mil hectáreas inicialmente proyectadas, 

a 12 mil. Y para "sacar de San Luis Potosí" la declaratoria, dejando sólo 

superficies varias de Villa de Arriaga, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona. 

Desde luego, los más puristas respecto de proteger San Miguelito pusieron el 

grito en el cielo. 

El comunicado de Conanp anuncia que lo siguiente es trabajo de consenso con 

35 núcleos agrarios, los dueños de las tierras afectadas. Habrá que convencerlos 

de que nada rentable pueden hacer con las propiedades que la Federación 

incluya en la reserva ambiental. Desde luego, se les darán opciones ecológicas, 

para las que no habrá mucho apoyo federal.  

Si acaso, y no precisamente por razones ecológicas, empleos emergentes 

sembrando arbolitos, mismos que habrá quien encargarle a Dios porque más allá 

de la siembra nunca se extienden los programas de reforestación. 

Del impreciso adelanto de plano de Conanp, destaca que dejan un espacio 

notorio entre el periférico sur y las líneas que marcan la reserva, justo donde el 

Instituto Municipal de Planeación de Xavier Nava quiere vetar la construcción, 

con el argumento del área natural y de recarga del acuífero.  

Cuando el Implan regrese de la hibernación sanitaria institucional, tendrá que 

retomar el proceso de definición del nuevo programa municipal de ordenamiento 

territorial y el plan de desarrollo urbano del centro de población.  

En la confección de la declaratoria nacional, además de la Escuela Nacional de 

Estudios Superiores Unidad Morelia de la UNAM, trabajan el IPICyT, la UASLP, 

Semarnat y la Procuraduría Agraria, ésta encargada de "planchar" a los núcleos 

agrarios afectados, según el comunicado. Las entidades del gobierno federal 

mencionan que hay un compromiso del presidente López Obrador con la 

protección a la Sierra de San Miguelito, es decir, que no será algo que va a 

quedar tirado.  

Si la declaratoria federal no incluye las áreas que desarrolladores y comuneros 

quieren comercializar para vivienda residencial por las próximas décadas, el 

proyecto de ordenamiento del alcalde Nava ya no tendrá mucho argumento de 

dónde tirar para vetar los proyectos de comuneros y empresarios. El área es un 

peladero rocoso en el que, según estudios de los inmobiliarios, hay un árbol cada 

4 hectáreas y el suelo está erosionado.  

La Sierra de San Miguelito tiene desde pastizales y matorrales desérticos hasta 

los bosques de pino y encino, pero éstos últimos "localizados en la porción 

central y con mayor elevación", lejos, muy lejos de las consideraciones 

proambientales de la Alcaldía para vetar la construcción donde el consorcio 

comuneros-inmobiliarios proyectan hacerla.  

Pero si la declaratoria federal prometida por el presidente incluye esa bolsa de 

tierra erosionada, entonces el alcalde y su Implan tendrán respaldo en el 

diferendo con los inmobiliarios y comuneros, aunque probablemente no sea por 

mucho tiempo. Hay tanto en juego, que los comuneros de San Juan de 

Guadalupe, dueños de la tierra, difícilmente se quedarán conformes con el 

bucólico destino de foresteros que les van a asignar, menos con un gobierno 

federal que en los hechos muy poco le destina al tema ambiental. 



En este año de pandemia económicamente perdido, la presión por salir adelante 

será más dura. 

Ver crecer arbolitos y cuidar huicos, tlacuaches y cacomixtles no da para vivir en 

este país. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Y a qué invita el Procurador Agrario LHPM? 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Redacción 

“Te invitamos este viernes a las 11 am a nuestra serie de charlas “Diálogos agrarios por 

el territorio” con el tema ¿Cómo funciona y qué es el territorio agrario?”, escriben en 

Página de Facebook. Conéctate a facebook.com/ PAgraria. Participarán- el que invita- 

Luis Hernández Palacios, y funcionarios de Economía y del Observatorio Agrario. Y la 

próxima semana lo hará la Secretaria del Bienestar del gobierno federal.  

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúa proyecto del Tren Maya; improcedente 

la suspensión: Fonatur 

 

Hasta el momento no han sido notificados de este proceso legal, por lo que no tiene 

ningún efecto 

Domingo 10 mayo 2020 / Fernando Hernández 

Tabasco, Villahermosa. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 

informó que es improcedente la suspensión provisional a la ejecución del Tren 

Maya en Chiapas, que fue otorgada a un grupo de personas pertenecientes al 

pueblo Maya Ch’ol por el Juzgado Segundo de Distrito de Amparo y Juicios 

Penales Federales del estado. 

A través de un comunicado de prensa, Fonatur indicó que hasta el momento no 

han sido notificados de este proceso legal, por lo que hasta el momento no tiene 

ningún efecto. 



 

Señaló que actualmente hay una vía férrea en operación, donde sólo se realizan 

labores de mantenimiento y que estos trabajos se llevan en estricto apego a los 

protocolos sanitarios de medidas de protección en obras elaborados por la 

Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Panamericana de la 

Salud (OPS). 

El pasado viernes, con la finalidad de salvaguardar la salud del pueblo Maya 

Ch’ol, el Juzgado Segundo de Distrito de Amparo y Juicios Penales Federales 

de Chiapas otorgó suspensión sobre las obras del Tren Maya en el tramo de 

Palenque, considerada una de las obras emblemáticas del presidente de la 

república, Andrés Manuel López Obrador, ante la pandemia ocasionada por el 

Covid 19 que se vive en el país y que de continuar el proyecto en estos 

momentos representa un riesgo de mayores contagios para la población. 
 

 

 
 



 

Ordenan suspender obras del Tren Maya en 

Palenque; Fonatur desestima resolución 

 

La obra del tramo 1 del proyecto tendría que detenerse en caso de realizarse en 3 

localidades de Chiapas, resolvió un juez federal. 

Viernes 08 mayo 2020 / Redacción 

Un juez federal ordenó la suspensión de las obras de ejecución del proyecto Tren 

Maya en las localidades de Palenque, Ocosingo y Salto del Agua, Chiapas, 

debido a que atenta contra el derecho a la salud de la comunidad maya Ch’ol, 

que habita esas localidades. 

El amparo fue tramitado el pasado 7 de mayo por dicha comunidad ante el 

Juzgado Segundo de Distrito de Amparo y Juicios Federales en el Estado de 

Chiapas, con el argumento de que las obras para la construcción del proyecto 

insignia de la administración de Andrés Manuel López Obrador ponen en riesgo 

de contagio de Covid-19 a los habitantes de la zona. 

“Se considera procedente la concesión de la medida cautelar solicitada para el 

efecto de que las autoridades responsables ejecutoras Director General del 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR) se abstenga de realizar 

actos tendentes a la ejecución del proyecto denominado ‘Tren Maya’, 

únicamente en lo que ataña a la comunidad a la que pertenecen los aquí 

quejosos, esto es la denominada Maya Ch’ol; para que no se ejecute ese 

proyecto de obra dentro de la zona geográfica de la referida comunidad, 

asentada en Palenque, Salto de Agua y Ocosingo, Chiapas. Siempre y cuando 



se encuentre en dichas zonas la construcción del tramo uno de ese proyecto”, 

indica el documento. 

Esta suspensión busca que la obra se detenga en este momento, pero permite 

que continúen los actos administrativos de su ejecución. 

El Tramo 1, que va de Palenque a Escárcega, Campeche, pasa por ese 

municipio y en su trayecto hacia la Península de Yucatán cruza por Tenosique, 

Tabasco. Las obras de esta zona comenzaron el pasado 30 de abril, de acuerdo 

con Fonatur, a cargo de un consorcio encabezado por la transnacional Mota 

Engil. 

En una nota aclaratoria, Fonatur, encargada del Tren Maya, informó que no ha 

sido notificada de manera oficial de ningún amparo por parte de la autoridad 

judicial, lo que anularía el efecto de la resolución. 

“De cualquier forma, vale aclarar que, en caso de notificación, Fonatur no 

considera procedente dicha suspensión provisional pues se trata de una vía de 

comunicación ferroviaria actualmente en operación y cuyos trabajos de obra son 

de mantenimiento y se llevarán a cabo con estricto apego a los protocolos 

sanitarios de medidas de protección en obras elaborados por la Oficina de las 

las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), la Organización 

Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS) 

y notificados a las autoridades de salud y con el claro propósito de beneficiar a 

los habitantes del sureste”, espetó la dependencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fertilizante, ¿ahora sí? 

Lunes 11 mayo 2020 / Redacción 

La del fertilizante representa una de las situaciones que el gobierno deberá 

atender oportuna y adecuadamente para evitar conflictos como los causados el 

año pasado. 

A pesar del ofrecimiento de la delegación estatal de corregir errores –finalmente 

terminó por reconocer que sí los hubo–, no han dejado de aparecer brotes de 

inconformidad enfocados algunos al padrón de beneficiarios, que ya cuestionan 

alegando que muchos de los que ahí aparecen no deberían figurar. 

Una de las correcciones que la Federación se comprometió a llevar a cabo, es 

tomar en cuenta al gobernador, los alcaldes y representantes ejidales para crear 

padrones y efectuar el reparto, porque, bien se ha de recordar, la temporada 

pasada se propuso hacerlo solo todo, sin recurrir a intermediarios, generando 

fricciones con todos los sectores y, lo peor, una distribución tardía e incompleta. 

Imposible será tener a todos los involucrados contentos y tampoco se trata de 

obtener la aprobación de procedimientos por unanimidad, pero bien harían las 

autoridades escuchar las quejas de los inconformes y de comprobarse que 

carecen de razón, proceder a dejarlos que sigan pataleando. Pero importante es 

oírlos y atenderlos. Algo podrían aportar; por tanto, no convendría ignorarlos sólo 

por soberbia. 

En esta tesitura, en la de seguir el buen camino para mejorar los logros del 

pasado, el gobernador Héctor Astudillo Flores se reunió con el secretario y el 

subsecretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula y Miguel García Winder, 

para revisar los avances del programa. 

Eso habla bien de los participantes, porque indica que hay interés en que el 

trabajo salga como debe ser. 

Habrá de recordarse que, en la temporada pasada, de manera respetuosa el jefe 

del Ejecutivo fue insistente en señalar errores en la distribución del insumo, 

recibiendo de los encargados respuestas agresivas, insolentes y desdeñosas. 

Ahora todo parece trabajarse de manera diferente. Hasta hoy evidencian que 

hay coordinación y entendimiento entre estado y Federación. 

Ojalá así continúe todo, pues ya suficientes problemas hay con el coronavirus y 

la inseguridad, como para caer en las mismas pifias del pasado. 
 
 
 
 
 
 



 

Crecen 7.87% las exportaciones agroalimentarias 

de México: Sader 

 

Domingo 10 mayo 2020 / Redacción 

Ciudad de México.  La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 

informó que, al cierre del primer trimestre del año, las exportaciones 

agroalimentarias de México superaron los 10 mil 390 millones de dólares, lo que 

representa un incremento anual de 7.87 por ciento, respecto al mismo periodo 

de 2019. 

Durante el periodo de referencia, la balanza comercial agroalimentaria presentó 

un superávit por tres mil 293 millones de dólares, cifra superior en 280 millones 

de dólares a lo registrado durante el mismo periodo del año anterior, lo que 

representa un avance de 9.3 por ciento. 

En un comunicado, la Sader detalló que las exportaciones agroalimentarias se 

integran principalmente por los grupos hortalizas, con una participación del 27 

por ciento; frutas, 20 por ciento, y bebidas, 18 por ciento; rubros que concentran 

más del 60 por ciento de las ventas internacionales de este sector económico. 

 

Indicó que, entre enero y marzo de este año, las ventas de productos 

agroindustriales al exterior reportaron un crecimiento de 5.38 por ciento para 



cerrar en cuatro mil 918 millones de dólares, con un superávit de mil 045 millones 

de dólares. 

En lo referente a los bienes agropecuarios, las exportaciones de estos productos 

realizadas por México aumentaron en 10.2 por ciento, en comparación con lo 

reportado en el mismo periodo del año previo, para un total de cinco mil 472 

millones de dólares, con una balanza superavitaria de dos mil 248 millones de 

dólares. 

La dependencia federal destacó que de 2018 a 2020, las exportaciones 

agropecuarias y pesqueras tuvieron un incremento comparado de 11.5 por 

ciento, al pasar de cuatro mil 908 millones de dólares a cinco mil 472 millones de 

dólares, lo que representa un aumento de 564 millones de dólares, uno de los 

más altos de los últimos cinco años. 

Expuso que, a nivel mensual, el aumento en las ventas agropecuarias -en 

relación con el tercer mes del año- fue de 22.3 por ciento. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Coordinan esfuerzos para asegurar alimentos 

ante contingencia 

 

Sábado 19 mayo 2020 / Redacción 

Zacatecas. - El Gobierno del Estado su sumó a la convocatoria del Secretario de 

Agricultura del gobierno federal, Víctor Villalobos Arámbula, para garantizar el 

abasto de alimentos durante la contingencia. 

Las acciones que contempla concuerdan con el Plan Emergente de Apoyo a 

Productores del Campo impulsado por el Gobernador Alejandro Tello. 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) pidió a los secretarios del 

ramo de los estados que continúe la producción agrícola, pecuaria y pesquera, 

con la aplicación de las medidas sanitarias pertinentes para jornaleros y 

empleados de la agroindustria y de logística. 

Así como la atención especial a las comunidades vulnerables, con la red de 

distribución de productos básicos del organismo Seguridad Alimentaria 

Mexicana (Segalmex).  

El Plan Emergente de Apoyo a Productores del Campo debido a la contingencia 

por el Coronavirus, del Gobernador Tello, no sólo concuerda con el plan de la 

Sader, sino que complementa las medidas de austeridad decretadas por el 



Presidente Andrés Manuel López Obrador y con los programas prioritarios de 

producción para el bienestar, precios de garantía y distribución de fertilizantes. 

El Secretario del Campo, Adolfo Bonilla, en la videoconferencia con el titular de 

la Sader, agradeció la respuesta positiva a la solicitud del mandatario estatal 

para que Segalmex preste semilla a los agricultores para el ciclo agrícola 

primavera-verano 2020, que también aplicará en Durango y San Luis Potosí, a 

partir del próximo 20 de mayo. 

Adolfo Bonilla manifestó que para garantizar el abasto de alimentos está muy 

claro que debe continuar la producción en las diferentes áreas con las medidas 

sanitarias pertinentes, así como la atención especial a las comunidades 

vulnerables. 

Resaltó la importancia de activar componentes de pesca y acuacultura en zonas 

rurales, además de impulsar programas de fomento productivo en la agricultura 

y la ganadería. 

Las líneas de acción del programa de la Sader contemplan: acelerar la aplicación 

de los programas estratégicos como producción para el bienestar, precios de 

garantía y fertilizantes; además del fomento a la agricultura, ganadería, pesca y 

acuacultura. 

Así como asegurar la siembra del ciclo primavera-verano al garantizar el acceso 

a los insumos y materiales, desde la siembra hasta la cosecha, con semillas, 

fertilizantes, agua, embalajes, maquinaria, entre otros. 

También proyecta la colaboración interinstitucional para garantizar la salud de 

los productores y jornaleros, lo que ya se realiza en Zacatecas. 

Desde la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal, y 

Pesquero refirieron esquemas que impulsan un programa especial de 

contingencia para temas crediticios. 

Entre otras acciones, Adolfo Bonilla mencionó las referentes a la inspección en 

sanidad e inocuidad en todo el territorio; al igual que la información oportuna 

sobre niveles de producción, inventarios, precios de la canasta básica y 

predicción de cosechas, para evitar especulaciones. 
 

 

 


